

# Südamerikaner im Südschwarzwald

Das Criollo-Gestüt La Cimarrona der Familie Rudolf in Grafenhausen



**B**ernhard Rudolf, Agraringenieur und Gründer des Criollo-Gestüts „La Cimarrona“, schildert die Entwicklung seiner Zucht von „Gauchopferden“ in Grafenhausen im Südschwarzwald seit dem Jahr 1990 wie folgt:

## Vom Traum zur Wirklichkeit

Die Idee für unseren Pferdebetrieb entstand während meines einjährigen Studien-Aufenthaltes 1986 in Südamerika. Ich arbeitete mit Gauchos und ihren Pferden auf mehreren Estancias in Argentinien, Uruguay und Paraguay. Dabei lernte ich die Criollos kennen und schätzen, eine besonders widerstandsfähige und ausdauernde Pferderasse.

Mit der Pachtung des Schlüchseehofes in Grafenhausen im Schwarzwald begann 1991 die Geschichte von Criolla-Stutenmilch-Naturprodukten. Innerhalb von fünf Jahren wollten wir aus dem traditionellen Milchviehbetrieb einen Stutenmilchbetrieb aufbauen. Wir begannen mit der erfolgreichen Umstellung des Betriebes auf ökologischen Landbau.



Gestütsgründer Bernhard Rudolf mit Pura Cimarrona

## Zwei prämierte Criollo-Stuten

Im Sommer 1992 ersteigerten paraguayische Freunde für uns auf der Hauptlandwirtschaftsmesse in Asuncion, der Hauptstadt von Paraguay, zwei der höchstprämiierten Zuchtstuten aus Uruguay, die wir per Flugzeug schnell und behutsam nach Europa brachten. Vorerst setzten wir die geländetauglichen und nervenstarken

Pferde als Freizeitpferde und zum Umtreiben unserer Rinder ein.

## Der Beginn der Zucht

Rasch stellte sich der Erfolg ein: Unser Stutenmilch-Kundenstamm wuchs beständig, so beschlossen wir 1994, unsere Kühe zu verkaufen. Im selben Winter flogen wir nach Uruguay und erstanden vom Verkaufserlös der Kühe den 1984 als „Grand-Campeon“ von Uruguay prämierten Criollo-Zuchthengst „Bonito del Este“ und weitere drei hoch prämierte Stuten, die zusammen im Flugzeug nach Frankfurt kamen.

Im Jahre 2013 wurde auf der Fiesta Criolla in Bayern eine Tochter von Bonito del Este mit Huinca 51 zur „Gran Campeona“ gekürt.

## Hengst Engano Caraguata

Im Jahr 2010 wurde zusammen mit einem Züchterkollegen aus der Schweiz mit Engano Caraguata, ein auf zwei Messen in Uruguay als „Gran Campeon“ aller Altersklassen gekürter dreijähriger Nachwuchshengst in Uruguay gekauft. Sein Vater „Encerado do Itapororo“ ist ein brasilianischer Hengst mit 75 Prozent chilenischem Blut. Er ist der Sohn des be-

kannten chilenischen Hengstes „Las Hortensias Rigolemu“, der Vater von vielen „Gran Campeonos“ und Finalisten des „Freno de Oro“ in Brasilien ist.

Seine Mutter „Encorada Caraguata“ ist eine Stute aus der Zucht von Juan Montans aus Uruguay. Sie wurde nach Brasilien exportiert. Sie ist die Tochter von „Amigazo Tabaco Rubio“, der selbst „Reservado Gran Campeon“ der Junghengste war und Vater von wichtigen Zuchtstuten wie „Camelia Caraguata“ ist. Die war „Gran Campeona“ bei der Expo Otono 2008 in Montevideo.

Nachstehend die wichtigsten Turnierfolge des Hengstes Engano Caraguata in Europa:

Americana 2011 (als einziger Criollo unter Quarter Horses)

\* dritter Platz: NRHA freestyle open

\* vierter Platz: Hackamore five years and under

\* achter Platz: ERCHA Two Rein all ages

Bei der Fieracavalli 2012 in Verona (Italien wurde er Gran Campeon im „Concorso Morfologico Europeo“ sowie Sieger im freestyle reining.

Auch in Süd-Amerika schreitet der Zuchtfortschritt voran und mit Engano Caraguatas Nachkommen tragen wir dem in Europa Rechnung. Deckstuten aus ganz Deutschland, der Schweiz und Italien fanden bisher während der Decksaison ihren Weg auf den Schlüchseehof.

## Geeignet für alle Reitweisen

Die Käufer unserer Jungpferde kommen aus allen Sparten der Reiterei. Aufgrund ihrer Herkunft sind die Criollos prädestiniert für das Western- und Distanzreiten. Sie werden aber auch erfolgreich in der englischen Reitweise vorgestellt. Das Gestüt bietet die Möglichkeit der Aufzucht der Jungpferde. Alle unsere Verkaufsföh-



Engano Caraguata: „Gran Campeon“ in Uruguay und Erfolge in Europa



*Von Uruguay in den Schwarzwald: der „Gran Campeon“ Bonito del Este*

len, die auf unserem Gestüt die ersten Jahre bleiben, und auch die Pensionsfohlen anderer Rassen durchlaufen, wenn die Besitzer es wünschen, ein Programm, in dem sie das Rüstzeug zum späteren Reitpferd lernen - unabhängig von der späteren Reitweise.

Zusätzlich zur Ausbildung ihres Jungpferdes erhalten die Besitzer ihres jungpferdes die Möglichkeit, in einem zweitägigen Grundkurs den „Führerschein“ für ihr Pferd zu erwerben.

### **Criollo-Zuchtrichterkurs**

Criollo-Züchter aus Uruguay, Italien, der Schweiz und Deutschland konnten wir am 1. und 2. Oktober 2011 auf dem Criollo-Gestüt „La Cimarrona“ in Grafenhausen zu einem Zuchtrichterkurs begrüßen. Juan Montans, der ehemalige Präsident des uruguayischen Criollo-Zuchtverbandes, ein erfolgreicher Criollo-Züchter und internationalem Zuchtrichter, leitete den Kurs. In Theorie und Praxis wurden Herkunft und Geschichte der Criollos, ihre Nutzung in Süd Amerika, die Anfänge der organisierten Zucht, die Zuchtorganisation und Zuchtverbände der verschiedenen Länder, der Rassestandard, die Beurteilungskriterien, die Fohlen-Registrierung, die Inspektionen, die Leistungsprüfungen, Wettbewerbe und Richtverfahren behandelt.

### **Ein Pferdeparadies**

Die 34 ha Grünland umfassende Fläche des Schlüchtseehofes im gesunden Hochschwarzwälder

Klima auf 950m Meereshöhe werden nach Naturland-Richtlinien bewirtschaftet. Mittlerweile ist unser Pferdebestand auf 30 Tiere angewachsen: Zu den sieben Zuchtstuten mit Nachwuchs gesellen sich 14 Pensionspferde aller Rassen. Für deren Wohlbefinden haben wir ideale Voraussetzungen geschaffen: Pferde wollen dauerhaft zusammen mit ihren Artgenossen leben, ständig kleine Mengen Futter fressen und sich dabei frei bewegen können. All das bietet ihnen unser computergesteuerter Aktivstall mit seinen Funktionsbereichen: Herdenhaltung, individuelle und bedarfsgerechte Fütterung und viel Bewegung an frischer Luft. So sind die Pferde entspannter, ausgeglichener, körperlich fit und bei der Arbeit mit den Menschen wesentlich umgänglicher. Dafür wird der Schlüchtseehof seit dem Jahr 2000 von der „Laufstall Arbeitsgemeinschaft für artgerechte Pferdehaltung (LAG)“ regelmäßig mit fünf Sternen ausgezeichnet.

### **Anerkannter Vorzeigebetrieb**

Das Gestüt La Cimarrona ist heute ein Vorzeigebetrieb, und das im wahrsten Sinne des Wortes. Denn es wird als einer von ca 220 „Demonstrationsbetrieben Ökologischer Landbau“ geführt, einer Initiative des Bundesministeriums für Ernährung und Landwirtschaft. Am Sonntag, 18. September, findet auf dem Schlüchtseehof ein Tag der offenen Türen statt. Mehr dazu unter [www.criolla.de](http://www.criolla.de) oder unter E-Mail: [info@criolla.de](mailto:info@criolla.de)